
ATA 74/2022 COMSEA NH

Aos nove dias do mês de agosto de dois mil e vinte e dois, por videoconferência no
aplicativo  Teams  Microsoft,  pelo  link  de  acesso
https://teams.microsoft.com/l/meetup-join/19:meeting_ODIxNmJjZDEtMzQwZi00YzUyLWJhN2UtYWI1ZDMzZGFl
OWYw@thread.v2/0?context=%7B%22Tid%22:%227546220e-64ad-44ea-8f7e-19ab544fced8%22,%22Oid
%22:%22de6c34b1-5a80-4057-94b2-297461095706%22%7D,  realizou-se a reunião Plenária Ordinária
entre Conselheiros do COMSEA/NH, com o apoio operacional da Casa dos Conselhos de
Novo Hamburgo. Do Conselho Municipal de Segurança Alimentar e Nutricional Sustentável
– COMSEA/NH fizeram-se presentes os conselheiros e as conselheiras: Samira Carvalho
Gonçalves (Titular da SMED), Claudete Schneider (Titular da paróquia Evangélica Luterana
do  Primavera),  Cláudia  Denicol  Winter  (Titular  da  ASPEUR  Feevale),  Julia  Dominguêz
(Titular SDS), Ana Uebel (Suplente da SMS), Jair Xavier dos Santos; (Titular do Sindicato
dos Sapateiros). Também participaram da reunião Gabriela Pruch (Coordenadora da Casa
dos Conselhos), Lucimara Azambuja (Casa dos Conselhos). Como assistentes participaram
Anna  Marisa,  Alana  Gabriele  Silva  dos  Santos,  Ana  Cristina,  Andréia  Tatiane  Falkoski,
Cláudio Roberto Schaab, Janine Viana, Juliane, Julie Carvalho, Lêda Beatriz Koehler, Maria
Tereza, Vitória Hahn Hendler, para tratar da seguinte pauta: 1. Votação da ata 73/2022; 2.
Alteração da lei do COMSEA; 3. Participação dos delegados na Conferência Estadual; 4. Dia
D  de  alimentação;  5.  Resolução  25/2021  sobre  o  cadastramento  das  entidades  no
COMSEA; 6. Relatórios das Secretarias sobre dados de fome; 7. Fórum dos Conselhos; 8.
Assuntos Gerais. 1. Votação da ata 73/2022; Ana Uebel solicita que façam a correção na ata
e indica que é suplente da SMS e não titular. Após, a ata foi aprovada pelos Conselheiros. 2.
Alteração da lei do COMSEA; Cláudia sugere que este item seja deixado para depois dos
demais.  Sugere que iniciemos com o item 3 devido a importância  das Conferências.  3.
Participação dos delegados na Conferência Estadual; Juliane, do Centro Pop, reforça que a
divulgação da V Conferência Municipal de Segurança Alimentar e Nutricional deveria ter sido
melhor, fazendo com que os usuários estivessem ocupando o espaço, e não somente os
servidores do município, que eram a maioria dos participantes. Cláudia concorda e sugere
que as próximas Conferências  possam ser  ao ar livre.  Claudete  parabeniza a comissão
organizadora  e  comenta  seu  desconforto  com  a  descoberta  que  as  demandas  da
conferência  anterior  ainda  não  foram  levadas  adiante.  Gabriela  avisa  a  todos  que  os
certificados da Conferência serão enviados por e-mail. Andréia também parabeniza a todos
pela organização da Conferência Municipal.  Maria Tereza parabeniza a todos também e
reforça a importância da articulação de todas as secretarias e políticas, fala que também
sentiu  falta  dos usuários  na plenária  e agradece por  ter  sido escolhida como Delegada
Estadual.  Telmo  reforça  a  fala  de  Maria  Tereza,  também  agradece  a  escolha  como
Delegado  para  a  Conferência  do  Estado,  traz  alguns  pontos  importantes  debatidos  na
Assembleia:  desestruturação  de  Políticas  Públicas  Nacionais,  o  número  gigantesco  de
pessoas em extrema pobreza e fome e com dificuldade de conhecimento  a respeito de
alimentação saudável. Leda levanta a qualidade dos palestrantes da Conferência Estadual.
Cláudio inicia falando da Conferência Municipal, sugere para a próxima a participação dos
produtores de Lomba e da Diretoria de Desenvolvimento Rural. Cláudio também fala que
demandas antigas, como o Restaurante Popular, ainda não foram resolvidas, fala também
da sua preocupação com as pessoas vivendo com fome no Brasil, que atinge inclusive os
produtores rurais. Cláudio fala novamente algo que já levantou na Conferência Municipal: “A
fome é um projeto político”,  e grãos como soja vendidos para o exterior não podem ser
contados como alimentos para combater a fome, como arroz, feijão. Cláudia fala que Hortas
e  Cozinhas  Comunitárias,  a  criação  do  Caisan,  além  da  ocupação  do  espaço  do
COMSEA/NH, poderiam ser meios de promover a Segurança Alimentar. Reforça mais uma
vez  que  devemos  saber  onde  as  pessoas  vulneráveis  estão  em nossa  cidade,  para  a
organização de políticas públicas de qualidade. Andréia fala dos pontos negativos do seu
eixo na Conferência Estadual, o eixo1. A sala estava desorganizada e atrasou a discussão
do grupo. Fala da politização do evento, na sexta a tarde. Cláudia agradece a fala de todos
e pede para Gabriela que a próxima Plenária seja realizada em alguma praça ou espaço
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público da cidade. Cláudio relembra a fala de Renato Cavalheiro na Conferência Estadual,
que dados de fome estão sendo “escondidos” pelo governo federal, que nosso estado está
com quase 10% da população passando fome, mesmo sendo um grande produtor e da má
qualidade da alimentação que chega às pessoas, na maioria das vezes industrializada.  2.
Alteração da lei do COMSEA; Cláudia apresenta o documento de alterações na lei de 2004,
as alterações foram feitas com base na lei de São Leopoldo. O documento foi enviado por e-
mail  para  o  grupo.  Na  parte  relativa  às  Conferências,  Gabriela  sugere  que  além  da
realização de 3 em 3 anos as Conferências possam ser realizadas se houver chamamentos
estaduais e nacionais. As eleições não necessitam ser feitas em anos ímpares, somente fica
estabelecido que será no mês de outubro. Relativo a Comissão Eleitoral,  devemos ter 3
representantes, de preferência governamental, para evitar conflitos de interesse. A respeito
da  CAISAN,  Gabriela  sugere  que  tenha um número de representantes  governamentais,
sugerindo as mesmas secretarias da constituição do Conselho. A composição do Conselho
segue de 9 membros, pois aumentar o número poderia gerar vacâncias. Gabriela mandará
aos  Conselheiros  as  atualizações  debatidas  aqui  e  após  aprovação  o  documento  será
enviado ao executivo. Cláudia pedirá agenda com a prefeita pedindo as alterações da Lei. 4.
Dia D de alimentação;  Cláudia pergunta aos Conselheiros quais atividades já estão sendo
pensadas para o Dia D de alimentação.  Ana Uebel  fala que estão planejando esquetes
sobre alimentação saudável para trabalhar nas escolas municipais e estaduais. O projeto
está em aprovação orçamentária. Além disso, a SMS está fazendo avaliações nutricionais
nas  escolas,  com retornos  individuais.  Cláudio,  da  Araçá,  fala  que  poderão  falar  sobre
plantas Pancs.  Cláudia  sugere como opções de lugar  Feevale Campus 1 ou 2.  Cláudio
sugere que haja transporte de grupos para estes locais ou que as atividades sejam centrais,
sugere também visitas a produtores. O grupo pensa em verbas para o transporte. Gabriela
apoia ambas as sugestões, oficinas na Feevale e também visitas a locais de produção de
alimentos com usuários da SDS. Claudete fala que algo na praça atingiria mais pessoas.
Anna  Marisa  da  Mitra  Diocesana  fala  que  fazem  cursos  de  gastronomia  em  diversos
espaços e comunidades, estão iniciando uma nova turma em 15 de agosto. Cláudia fala que
as entidades podem fazer várias atividades na semana entre 10 à 16 de outubro. Gabriela
sugere que as atividades de cada entidade sejam colocadas no grupo de WhatsApp, assim
montamos  uma  programação  na  próxima  reunião.  5. Gabriela  fala  da  necessidade  de
termos um banco de cadastramento de entidades e sugere que o COMSEA/NH faça uma
parceria com o Banco de Alimentos, vinculando a participação no Conselho ao recebimento
de cestas,  assim mais entidades poderiam conhecer e participar do COMSEA/NH.  Além
disso,  Cláudia  levanta  a  necessidade  de o Banco de Alimentos  participar  do Conselho.
Claudete sugere que o Conselho envie convite para as entidades da cidade, assim estas
poderão participar das próximas plenárias. Cláudia marcará reunião com Neli do Banco de
Alimentos para afinar esta parceria, Claudete se disponibiliza a ir junto.  6. Relatórios das
Secretarias  sobre  dados  de  fome;  Cláudia  pergunta  se  alguém  tem  algum  retorno  dos
dados,  ninguém  se  manifesta,  Gabriela  sugere  que  deixemos  para  a  próxima  reunião.
Cláudia diz que precisa de dados claros de pessoas em vulnerabilidade para sustentar as
ações do COMSEA/NH. Após debates sugere-se que envie um ofício para a SDS pedindo
dados de pessoas em vulnerabilidade. Júlia fala que tem os dados de cestas enviadas a
cada CRAS com recurso livre, mas estes envios são eventuais, talvez o CadÚnico tenha
dados  mais  completos.  Ana  fala  que  a  SMS segue  sem acesso  ao  sistema  de  saúde
nacional.  Cláudia  fala  que  todas  essas  informações  podem  gerar  um  documento  do
COMSEA/NH.  Gabriela  não  estará  na  próxima  reunião,  mas  alguém  dará  suporte  aos
conselheiros junto com Lucimara no dia 13/9. Júlia fala que o EBEA poderia ser aplicado em
entrevistas, Ana fala que esta escala não é feita nos atendimentos da SMS. 7. Fórum dos
Conselhos; Gabriela relata que em julho não ocorreu reunião, a próxima será dia 12/8. 8. O
grupo não tem assuntos gerais. Encerro a presente ata, sem mais a acrescentar, que vai por
mim, Samira Carvalho Gonçalves, vice-secretária do Conselho, assinada e pela presidente,
Cláudia Denicol Winter, ad referendum na próxima plenária.
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